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Ребенок дразнит других! 

На первый взгляд, в «дразнилках» нет ничего страшного, скорее это такой 

специальный детский обряд, необходимый атрибут детства. Это происходит 

каждый день на игровой площадке, в играх  — дети подсмеиваются друг над 

другом, игриво обзывают друг друга. Члены семьи тоже постоянно 

поддразнивают друг друга, верно? Это же просто немного добродушного 

подтрунивания. 

Однако насмешки могут быстро превратиться в издевательства и буллинг, 

особенно у маленьких детей, которые не всегда знают, как остановить 

ситуацию, и она выходит из-под контроля. Поэтому, если на вашего ребёнка 

жалуются, отнеситесь к этому серьезно. Некоторые дети могут не осознавать, 

насколько вредным могут быть их дразнилки. 

Почему дети дразнятся? 

Дошкольные годы — возраст быстрого роста и развития, особенно 

в освоении языка. Каждый день ваш ребенок добавляет новые слова в свой 

репертуар, общаясь с другими людьми, смотря телевизор и интернет-каналы. 

Вскоре он начинает понимать, что некоторые фразы имеют больший вес 

и вызывают больше реакции у окружающих (хорошей или плохой), чем 

другие. Он приносит новые освоенные слова (часто пока ему непонятные) 

в дом и смотрит, как реагируют родители. Потом пробует их в общении 

со сверстниками. И если кто-то расстраивается, то ребенок понимает, что эти 

слова и целые фразы дают дополнительную власть, дополнительное 

внимание. Это становится одной из причин подразнить других — добиться 

более высокого статуса. 

Дети часто дразнят других и потому, что они к этому привыкли. Если дома 

подколки, обзывательства и сарказм — это норма, или если можно часами 

неконтролируемо смотреть некачественные телевизионные программы, где 

у персонажей очень «колючие» реплики, они дразнят и издеваются друг над 

другом, то вполне вероятно, что ребенок будет моделировать такое 

поведение, воспринимать его как должное. Ведь он практически не видел 

другого! 

В чем причина? 

Большинство дошкольников, которые дразнят других, намеренно 

не пытаются быть жестокими, обычно есть веская причина для таких 

действий.  



Посмотрите на свое собственное поведение и поведение других близких. Как 

вы общаетесь с ребенком? Вы поддразниваете его и друг друга? 

Обсуждаете ли вы знакомых или незнакомых людей, детей из детского сада 

и их родителей, перемываете ли им косточки в присутствии ребёнка? В таких 

случаях дети особенно внимательны, даже если вам кажется, что они вообще 

ничего не слышат. Никто не говорит, что безобидное поддразнивание между 

родителем и ребенком ужасно, но убедитесь, что вы не заходите слишком 

уж далеко. И ребенок и правда относится к происходящему с юмором, 

а не рыдает от «безобидных шуток», а потом пытается отыграться на других. 

Проверьте, какие телевизионные программы он смотрит? Когда родители 

начинают немного контролировать детский контент, они обнаруживают 

много неожиданного. Например то, что далеко не все мультфильмы 

предназначены для детей, среди них много специальных взрослых. 

Попробуйте выяснить, почему так происходит. Есть множество факторов, 

которые могут провоцировать ребенка дразнить других. Может быть, 

он не чувствует себя признанным дома, в детском саду или в школе? 

Он ревнует к другому ребенку? Если у вас несколько детей, борются ли дети 

очень активно за ваше внимание? 

Вы можете спросить, что заставляет его вести себя таким образом. Влияют 

и любые серьезные изменения в жизни, такие как рождение нового брата или 

потеря родителя, развод родителей, переезд. Эти события не оправдание для 

такого поведения, но позволяют понять причины, прежде чем строить планы 

по изменению ситуации. 

Объясните, почему дразнить других вредно. Какой бы ни была причина, 

по которой это происходит — это поведение, которое нужно останавливать. 

Поговорите с ребёнком о том, что любые дразнилки — вредные, и вы их 

не одобряете. Попросите их поставить себя на место того, кого они 

дразнят — как бы они себя чувствовали, если бы кто-то сказал им такие 

слова? Поговорите о том, что все люди разные. Мы отличается тем, как 

мы одеваемся, выглядим, говорим и т. д. Если другой чем-то не похож на нас, 

то это не значит, что над ним можно подшучивать. 

Что сказать? 

Говорите простыми словами. Например, «Я хотел бы понять, что случилось, 

расскажи мне об этом?» Так мы предоставляем детям возможность 

объяснить, даже если они сделали что-то не так, и это помогает 

им чувствовать себя более защищенными. 

Спросите «Интересно, что чувствует этот ребенок, когда его так дразнят?» 

Так мы поощряем детей представлять, каково это быть — на месте жертвы, 

укрепляем их способность к сочувствию и состраданию. 



«Помнишь, что ты чувствовал, когда Вася дразнил тебя?» Мы хотим помочь 

детям вспомнить подобные инциденты в своей жизни — это еще один 

хороший способ помочь им развить эмпатию. 

«Иногда, когда дети дразнят других детей, это заставляет их чувствовать себя 

сильными на некоторое время …» 

Дети часто чувствуют угрозу от прямых вопросов, закрываются в ответ. 

Общие высказывания или истории из вашей собственной жизни могут 

помочь им понять, что происходит. 

 
 


